

MANIFIESTO POR UNA CULTURA EN LIBERTAD

El Partido Popular considera que **la Cultura es el pilar que sostiene la identidad de España y el motor que une generaciones y territorios**. Es una herramienta crucial para fomentar la cohesión social, la creatividad y la innovación. Es nuestra memoria, nuestro legado y nuestra proyección de futuro, **el reflejo de lo que somos y de lo que aspiramos a ser**. Por todo ello, el Partido Popular siempre ha defendido la Cultura como un bien esencial para la sociedad, garantizando su acceso y su impulso, lejos del dogmatismo y la apropiación ideológica que sobre ella pretende la izquierda.

La Cultura contribuye a una vida expresiva que aúna tradición y cambio, vertebrando nuestras comunidades autónomas. **La Cultura en ningún caso puede ser un territorio de trincheras y exclusión**, de polarización identitaria, ni mucho menos ser manoseada como sinónimo de propaganda. El Partido Popular, en la posición opuesta, considera la tolerancia como el más noble ingrediente de la libertad artística. **El Partido Popular, por tanto, se declara enemigo de la cultura de la cancelación**.

Para que la tradición no constituya mera historiología, para integrar el pasado en nuestro contexto, **la Cultura debe significar el acervo compartido desde el cual interpretar el presente y proyectar el futuro común de nuestro país**. Reconocer el valor intrínseco de la Cultura supone reconocer lo que nos conforma y nos transforma. En ese sentido, el Partido Popular fue quien promovió en el Congreso de los Diputados el reconocimiento de **“la Cultura, a todos los efectos, bien básico y de primera necesidad”**, gracias a una enmienda a la Ley 14/2021.

LAS POLÍTICAS CULTURALES EN EL CENTRO

Las políticas culturales deben coger impulso. Es el propósito firme y renovado del Partido Popular y de su Vicesecretaría de Cultura y Sociedad Abierta, que redoblará sus esfuerzos para seguir coordinando una gestión cultural eficaz, **que apoye realmente la creación artística en todas sus manifestaciones** –tal y como queda estipulado por mandato constitucional en virtud del artículo 44

de la Carta Magna— y favorezca el libre desarrollo de la personalidad de los individuos. En este sentido, el Partido Popular saluda la valentía de las nuevas generaciones de creadores, que han roto con **la idea de que la Cultura debe estar necesariamente subordinada a una causa política**. En el siglo XXI, la Cultura no se impone: se impulsa. No se dirige: se deja ser. Y no se subvenciona con sesgo ideológico: se apoya con equidad y visión de futuro.

Cabe recordar que **el sector cultural empleó en 2024 a 771.000 españoles y españolas**, lo que significa un 3,6% del empleo total del país. Una no lo suficientemente divulgada y que da buena cuenta del peso no sólo social, sino también económico de la Cultura. Con este Manifiesto, **el Partido Popular se compromete a seguir favoreciendo un marco legislativo que facilite la producción cultural** y reduzca las trabas burocráticas que soportan los creadores.

No obstante, tras siete años de Gobierno socialista, y más ahora, con el Ministerio de Cultura en manos de Sumar, el horizonte más inmediato del sector está dominado por la incertidumbre, el miedo y la imprevisibilidad. **Ni PSOE ni Sumar han abordado las cuestiones que acucian a la industria cultural**, y que abarcan toda la cadena de valor cultural: creación, producción, distribución, consumo y regulación.

Desde los artistas a las industrias culturales, estos años, abonados de confrontación y muros, **han degradado la Cultura española y olvidado a los agentes culturales**. Este modelo explica que en 2023 menos de 4 de cada 10 agentes culturales consideraran que España disponía de un modelo claro de políticas culturales en Europa. El Partido Popular quiere revertir esta situación e **impulsar una política cultural que favorezca el reencuentro entre españoles para mostrarnos al mundo unidos y diversos**, en armonía las diferentes tradiciones artísticas españolas sean cuales sean su región de procedencia.

LA CULTURA ES MUCHO MÁS QUE CULTURA

Una Cultura en libertad es una Cultura aplicada, evaluada y transparente, coordinada entre Administraciones y abierta a la industria y el mecenazgo. **Porque la Cultura, entre otras muchas virtudes, es terapéutica.** La evidencia empírica valida actividades culturales beneficiosas para la salud, como la música, para ayudar a aliviar el estrés y la ansiedad, y promover el compromiso y la conexión social; el teatro y la narración de cuentos, para ayudar a la interacción social como medio de promoción de la salud; la fotografía y el cine, para reducir el estrés y la ansiedad a corto plazo; las artes visuales, para reducir los sentimientos de soledad y aislamiento; o el canto colectivo, para otorgar un mayor sentido de inclusión social y pertenencia.

Esta es la postura que, como política de Estado, quiere significar el Partido Popular, reconociendo la responsabilidad y confianza depositada por la mayoría de españoles. Una responsabilidad, además, cuyo principal orgullo es el **idioma español –nuestro petróleo– fuera de nuestras fronteras**, que hablan más de 600 millones de personas, el 7,5% de la población mundial. Protegerla y promoverla es parte del compromiso del Partido Popular con el patrimonio y la memoria colectiva la Historia de España.

Ese compromiso alcanza nuestra relación y cooperación con Hispanoamérica, y también más de la mitad de los enclaves incluidos en España en la Lista del Patrimonio Mundial de la UNESCO, así como la mayoría de las prácticas incluidas en la Lista Representativa del Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad, que están vinculadas a Comunidades Autónomas gobernadas por el Partido Popular. En estas regiones se localizan la mayoría de los museos, bibliotecas y archivos estatales de gestión transferida, autonómicos y locales. Los datos son esclarecedores: **de las 1.522 instituciones museísticas presentes en España, un 50,5% son de titularidad regional y local, y solo un 10,9 % de titularidad estatal.**

El compromiso del Partido Popular con la Cultura, en contra del mito, es acreditable. Frente al dirigismo cultural, el Partido Popular apuesta

4 por un ecosistema donde el creador sea protagonista y no un rehén de intereses partidistas.

POR UN PAISAJE CULTURAL COMÚN

El Partido Popular es el mayor grupo parlamentario en el Parlamento Europeo –a través de su participación en el Partido Popular Europeo– y las Cortes Generales, gobernando en España más de 3.000 municipios, un 40% del total, y casi 30 diputaciones provinciales. **Representa a 22,3 millones de habitantes, el 46,5% de la población total de nuestro país.** Las Comunidades y Ciudades Autónomas del Partido Popular gestionan la mayor parte de los 1.518,7 millones de euros que, en 2022, se liquidaron en regiones y de los 4.336,4 millones de euros liquidados en municipios, suponiendo, respectivamente, la mayor contribución cultural del PIB, del 0,11% y 0,32%.

Estas cifras no diluyen la dificultad de desarrollo profesional de los agentes culturales, especialmente artistas, para los cuales **el Partido Popular seguirá defendiendo el Estatuto del Artista.** Habida cuenta de que en 2022 el 57% de los artistas declararon ganar menos de 1.500 euros mensuales procedentes de su actividad cultural y tan sólo un 18% más de 2.000 euros, es un propósito de esta formación revertir su situación de precariedad. **También promoveremos una inteligencia artificial ética,** que respete los derechos de los agentes culturales y permita la innovación sostenible, económica, social y medioambientalmente.

Además, en el año de la celebración de MONDIACULT 2025, **el Partido Popular reivindica un paisaje cultural común integrador.** Seguiremos trabajando con rigor, eficacia y eficiencia en el gasto público para generar las condiciones de posibilidad de una vida digna, reconocer nuestras tradiciones y nuestras vanguardias, a través de la cohesión, el intercambio y la proyección exterior de España. Y no hay mejor herramienta ética que una Cultura española, libre, creativa, diversa, admirada y reconocible.

En Santander, a 21 de marzo de 2025